

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Remitiendo el importe de D. N. Fábrega de la suscripcion por medio de libranza.

EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe de D. N. Fábrega de la suscripcion por medio de libranza.

Preelos de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 marcs. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

Continúa la Instrucción preventiva de la hidrofobia.)

Algunas veces, por un efecto espasmódico, se estingue la voz en los perros rabiosos (*rabia muda*), de suerte que no puede ladrar, gritar ni aullar. Entonces es raro que puedan comunicar el mal, por cuanto no pueden morder. Están con la boca abierta, y no les es permitido juntar las quijadas.

Ioaccesible y pronto á acometer por poco que se le escite, el perro rabioso se arroja furioso contra su agresor con ojos centelleantes, intentando despedazar cuanto coge; mas si no se le irrita ni provoca, permanece ordinariamente tranquilo é inofensivo en su rincón, aunque siempre con expresión sombría y mal intencionada. Por debilitado que se halle, es siempre feroz y temible, habiéndose visto perros, que no podían tenerse de pié, arrastrarse para morder á cuantos les escitaban.

Solo falta, para terminar esta breve pintura de la rabia en el perro, advertir que suelen manifestarse algunos, si bien pocos, signos precursores. El perro que va á rabiar se irrita extraordinariamente á presencia de otros perros: si los persigue, huyen sin ponerse en defensa, aun cuando sean mayores y mas fuertes, lo cual depende de que su instinto les permite conocer el mal cuando todavía no puede el hombre advertirle, y les revela igualmente el peligro de que están amenazados. En el lobo y en la zorra ofrece la rabia las propias señales que en el perro, por lo que podido observarse.

Gatos.

Se da á conocer la rabia en el ga-

to por la tristeza, el abatimiento y la inapetencia. Pónense los ojos fieros y amenazadores; el animal se abalanza con furor á los otros y aun al hombre, mordiéndolos y huyendo en seguida. De cuando en cuando dá maullidos roncros, sonoros, análogos á los del gato entero cuando está en celo: vaga como el perro de un sitio á otro, sin hallar paraje en que esté bien, y sucumbe, por último, aconadado por los accesos.

Caballo.

Principia en él la rabia como en los demás animales, por la inapetencia y la tristeza; mas adelante manotea, relincha, caca, sacude la cabeza y ejecuta movimientos desordenados. Por lo comun muestra deseos de morder, y hasta se muerde á si mismo en los pechos, antebrazos, etc.; arroja mucha baba; suele manifestar horror al agua, y con frecuencia se precipita furioso sobre este liquido, agitado por convulsiones mas ó menos violentas.

La mula y el asno presentan los mismos síntomas que el caballo.

Ganado vacuno.

Desde el principio muestran estos animales horror al agua, y llega á tal extremo su furor que no es posible aproximarse á una res, por cuanto procura embestir á cuantos se acercan, principalmente á los perros, cuya presencia les causa grande irritación. Arroja por la boca mucha baba glutinosa; tiene los ojos centelleantes y amenazadores, y dá horribles mujidos. Presenta tenesmo y á veces estranguria, acompañada de la escrecion de gran cantidad de orina; la parte posterior de los lomos se encorva y pone rígida. No es, sin embargo, raro que falte la hidrofobia en el ganado vacuno,

bebiendo las reses agua hasta los postrimeros instantes de su vida. Algunas veces los animales de esta especie permanecen quietos y tristes, separados de los demás, ó dan carreras, para quedar despues mas ó menos abatidos. No se advierte en ellos, por lo comun, deseos de morder.

Oveja y cabra.

Apenas se diferencian los síntomas de la rabia en estos animales de los que ofrece el ganado vacuno. Las ovejas y las cabras rabiosas desordenan y atormentan á todo el ato ó rebaño; riñen continuamente, dando topetadas á las otras, tienen muy encendidos los ojos y la boca, y suelen babear, aunque tampoco intentan morder. Manifiéstase tenesmo, estranguria y parálisis de los lomos; ordinariamente no beben, aun cuando no tengan horror al agua.

Cerdo.

Cuando el cerdo está rabioso no come; permanece en lo mas oscuro de su pocilga, dando gruñidos roncros y quejumbrosos; tiene casi baldado, ó baldado por completo, el tercio posterior; despues suele estar agitado, inquieto, y á veces muestra deseos de morder, y arroja poca baba.

Tales son los principales signos que dan á conocer la existencia de la rabia de los animales que con facilidad y frecuencia mayor la padecen, y á los cuales puede alcanzar mejor la observacion del hombre.

Pero ha de tenerse muy en consideracion que el antecedente de una mordedura, no solo pone sobre aviso y mueve á fijar la atencion en el animal mordido, sino que suministra datos especiales cuando llega á manifestarse la rabia. La cicatriz se pone abultada y dolorida, caliente, rubicun-

da, con intensa picazon, y aun se abre algunas veces, permitiendo la salida de una serosidad rojiza.

Cuando con estos fenómenos locales coincide alguno de los síntomas enunciados antes, bien puede asegurarse que la rabia existe.

(Concluirá)

— De La Correspondencia del 21:

La Gaceta de hoy publica la siguiente circular sobre reuniones electorales:

MINISTERIO DE LA GOBERNACION.

He dado cuenta a la Reina nuestra señora de las consultas dirigidas á este ministerio de mi cargo por varios gobernadores de provincia, acerca de la autorizacion que les ha sido pedida por electores de distintas opiniones políticas para reunirse y ponerse de acuerdo con ocasion de las próximas elecciones de diputados á Cortes; y deseando que aquellas autoridades tengan una regla general que les sirva de norma en esta materia, se ha dignado S. M., de acuerdo con el Consejo de ministros, ordenar las disposiciones siguientes:

1.ª Los gobernadores de provincia concederán autorizacion para reunirse y deliberar acerca de la conducta que les convenga observar en las próximas elecciones, á los electores de diputados inscritos en las listas legítimamente aprobadas.

2.ª Al conceder autorizacion para las indicadas reuniones, exigirán los gobernadores á los que las hayan solicitado que pongan en su conocimiento con la anticipacion oportuna el local, dia y hora en que traten de reunirse, y les prevendrán se abstengan de constituir la reunion mientras no se hayan cumplido las condiciones siguientes, á satisfaccion del delegado de la autoridad, que debiera al efecto intervenir.

3.ª No se permitirá la entrada en el local donde haya de verificarse la reunion, sino á los que acrediten en el acto tener la calidad de electores. Si lo fuesen del distrito ó distritos de la localidad donde se celebre la reunion, dicha calidad se hará constar identificando las personas y con presencia de las listas electorales respectivas. Si se presentase para asistir a la reunion un elector forastero, no podrá ser admitido sino despues de identificada su persona, y con certificacion justificativa de estar incluido en las

listas del distrito de su procedencia.

4.ª La autoridad pública, por sí ó por medio de delegado, presidirá necesariamente las reuniones hasta el momento de quedar constituidas, y á juicio de la misma podrá continuar en la presidencia si atendidas las circunstancias lo juzgare conveniente.

5.ª Durante la reunion y basta que haya terminado, continuará un agente de la autoridad interviniendo en la entrada del local para que no se introduzcan en él los que no tengan la calidad de electores.

6.ª Será disuelta la reunion siempre que se discutan objetos estraños á las elecciones ó se dé lugar al quebrantamiento de las leyes ó á la perturbacion del orden público.

Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 20 de agosto de 1863. V. S. Sr. gobernador de la provincia de...

— El embajador del bey de Tunes en el acto de la recepcion hecha por SS. MM., pronunció estas palabras: «El mas vivo deseo de mi soberano es el de ver aumentarse la buena inteligencia y robustecerse las amistosas relaciones entre las dos cörtes. S. A. me ha encargado además que presente al descendiente de soberanos, á S. M. el rey, augusto esposo de V. M., las insignias de su orden de la familia Habsenita, con el fin de estrechar los lazos de amistad que existen entre ambos países.»

S. M. la Reina al contestar al embajador dijo entre otras cosas: «Os agradezco mucho las palabras lisonjeras que me acabais de dirigir á nombre de vuestro soberano, al que podemos asegurar de mi deseo de que la paz y buena amistad que tantos años hace existen entre España y Tunes se conserven inalterables.»

— El señor coronel Nava, director y propietario de El Eco del Ejército y de la Armada, salió para las islas Baleares con el objeto de tomar baños de mar y visitar á los muchos y buenos amigos que tiene en aquellas islas.

— El vapor Velasco que salió de Cádiz para la Habana va remolcando al vaporcito Magestad destinado á Santo Domingo. La goleta Africa, que dijimos habia tocado en Santa Cruz de Tenerife va destinada á Montevideo.

— El martes fondeó en el puerto de Cartagoes la urca de guerra Marigla-

lante, procedente del Ferrol y continúa trabajándose con actividad en el casco de la goleta Prosperidad ya bastante adelantada. La fragata rona, la mas grande de cuantas se han construido en aquél arsenal se botará al agua tan luego lleguen y se coloquen las curvas de hierro construidas al efecto en la toria del arsenal del Ferrol.

— De la Correspondencia del Hotel ministerio de la Gobernacion se están reuniendo en estos momentos datos para la confeccion de los proyectos de ley de imprenta, órden público y empleados. Por esto creem prematura la noticia que da ayer periódico, de haberse acordado en último Consejo de ministros las bases de dichos proyectos de ley. Se ha tratado de algunas de ellas, pero de su curso no se ha tomado ningun resolución definitiva.

— Hasido nombrado vicecónsul Sr. M. en Cetta un joven y distinguido periodista D. Gotónimo Lybo, y sus que saldrá en breve para su destino.

— El Sr. Uselats de Ponte sale para Barcelona á reunirse con el general Prim. Despues de permanecer tres dias al lado del general pasará á las Baleares por uno de cuyos distritos electorales se presenta candidato á la diputacion de Cortes y donde general Primitivo ayova, al mismo tiempo que cuenta el candidato con muchos y buenos amigos que ya durante el viaje de SS. MM. á aquellas islas ofrecieron su apoyo.

— Uno de nuestros amigos de Laredo nos comunica que se presentaría dificultades para que loglara reconocerse por emperador de Méjico el príncipe Maximiliano.

— La cosecha del arroz, que en primer periodo solo ofrecia en Valencia apariencias de un mediano resultado, ha mejorado muchísimo en los últimos dias, y ofrece un aspecto que deja muy poco que desear á los faneseros agricultores. Si continúa tiempo caluroso y los ligeros levantamientos probables que la recoleccion sea pirosa.

— Dice la Opinion de Valencia: 18: Ayer tarde llegó al puerto Gran la fragata de guerra de las Es dos Unidos Constelacion, trayendo

ca en Barcelona. Se dice que la venida de este buque de guerra está relacionada con las disposiciones que nuestras autoridades creyeron deber tomar en vista del lamentable suceso acaecido a bordo de un buque mercante de los Estados Unidos, surto en nuestras aguas; suceso que, promovido al parecer por la violencia del capitán del buque, terminó con la muerte de un ciudadano norteamericano á manos de un agente de la autoridad. Tanto este acontecimiento como las reclamaciones interpuestas contra los capitanes de los buques americanos, anclados hoy día en nuestro puerto, por algunos de sus tripulantes que alegan haber sido arrebatados en el Callao y traídos aquí á la fuerza ó por engaño, se hallan *sub judice* y serán resueltas oportunamente y convenientemente.

Las noticias de Nueva York alcanzan al 8 de agosto. Se asegura que el ejército confederado de Lee constará á fines de mes de 150,000 hombres con 300 piezas de artillería. Se añade también que si para entonces el general Meade no avanzaba, sería Lee el que haría un movimiento ofensivo.

Mr. Davis ha dirigido un llamamiento á los oficiales y soldados ausentes, exigiéndoles que vuelvan al campo sin tardanza.

La convención democrática del Estado de Maine ha votado resoluciones enérgicas denunciando las medidas administrativas de Mr. Lincoln.

El gobierno federal desaprueba el artículo belicoso publicado contra Inglaterra por el *Republicano* de Washington.

Continúa el sitio de Charleston.

La situación no ha cambiado en el Rappahannock.

Desde la toma de Port-Hudson por los federales, no han llegado remesas de algodón á Nueva Orleans.

El presidente de los Estados Confederados, Mr. Davis, ha publicado un manifiesto, en el que induce al ejército á continuar la lucha, y concede una amnistía general á todos los oficiales y soldados ausentes sin permiso que vuelvan á sus puestos en el término de veinte días.

En este manifiesto se aconseja á las mujeres del Sur usar de su influencia para ayudar la acción del gobierno veiendo porque ninguna persona que deba servir en el ejército permanezca

en su casa.

El gobierno confederado ha dado órdenes á las autoridades militares del Mississippi y de la Luisiana para que destruyan todo el algodón que pueda caer en manos de los federales.

Los preparativos militares de la Rusia continúan por mar y tierra. El almirantazgo ruso hace, sobre todo, acelerar la construcción de navios con coraza y baterías flotantes en los arsenales ingleses.

Escríben de Roma con fecha 15 del actual: Mons. Nardi, auditor de la Rota en representación del Austria, sale hoy de Roma en dirección á París, y al Congreso católico de Malinas, Bélgica. Prateodes que es portador de una carta autógrafa de Pio IX para Napoleón III, dándole gracias por el establecimiento de una monarquía en Méjico, y rogándole que tome con empeño la causa de la Polonia abandonada por la Inglaterra. Sobre este último punto será menos terminante que con respecto al primero; sin embargo, lo que indica que la Rusia está descontenta de la Santa Sede, es la energía con que sus mas adictos agentes apoyan en la actualidad á los enemigos del poder temporal. Los revolucionarios italianos, por su parte dejan de hablar de la Polonia porque ven en la Rusia á la única potencia que puede ayudarlos á conquistar el Véneto y á poner obstáculos á la Francia en Roma. Hablase de muchos millones distribuidos por la propaganda rusa en Italia, cuyo efecto empieza á conocerse en Roma. Pronto veremos lo que puede haber de cierto en estas noticias tomadas de nuestros diplomáticos.

El capitán Longo, secretario del general Ulloa, que en el presente ejerce el cargo de ministro cerca del rey Francisco II, ha partido de Roma llevándose consigo correspondencias muy importantes de dicho general.

Cádiz 20. Se ha recibido y publicado un parte del gobernador de Fernando Poo en que manifiesta que allí y en la costa de Africa se goza de buena salud.

Shanghai 4 de julio. Las pérdidas ocasionadas en Manila á consecuencia del terremoto, ascienden á doscientos millones de francos. Las tropas imperiales chinas han atacado á Nankin, una de las principales poblaciones que poseen los insurrectos, apoderándose

de los fuertes que la defienden.

El gobierno del Japon ha mandado espulsar á los extranjeros e impedirles la entrada en aquel imperio.

Berlin 20. La *Gaceta de Breslau* dice que el general Moorawieff va á reemplazar al príncipe Constantino en el mando de Polonia.

Londres 21. El *Times* aplaude la conducta de Francia en Méjico.

El *Heraldo* de Nueva York, cuyas fechas alcanzan hasta el 12 del corriente, dice que existe un tratado entre Rusia y los estados norteamericanos para declarar la guerra á Inglaterra y á Francia en el caso de que estas naciones se la declarasen á Rusia. Seward pediria que Francia abandonase sus proyectos monárquicos sobre Méjico.

Francfort 21. El rey de Prusia se niega á venir al Congreso. El de Sajonia ha vuelto.

Paris 21. El *Moniteur* de hoy, refiriéndose á noticias de Polonia, dice que el general Moorawieff ha hecho ahorcar á los hermanos Birkouski.

Aumenta la insurrección polaca.

En Damasco ha habido desórdenes, causando mucha inquietud.

Paris 22. El *Correo del domingo* dice que las notas de las tres grandes potencias á Rusia tienen una conclusión idéntica, llamando la atención de Rusia sobre la gravedad de la situación y la responsabilidad que recae sobre el gobierno ruso. Todas tres dicen que urge poner coto á la situación deplorable y peligrosa porque atraviesa Europa. Añaden que si Rusia no consiente en responder con actos conciliadores á las intenciones de las potencias y no sigue los consejos amistosos de estas, se hace responsable de las graves consecuencias que puede acarrear la prolongación de los desórdenes en Polonia.

Turin. Durante la fiesta que ha tenido lugar en Venecia en honor del cumpleaños del emperador de Austria estalló una bomba en la plaza de San Marcos resultando á gueros heridos entre ellos un sacerdote y un oficial de ejército.

MAHON 26 DE AGOSTO.

Memorias.

1346.

Muerte de Juan de Luxemburgo, rey de Bohemia, ocurrida en la batalla de Crecy.

1415.

Sale de Barcelona el rey D. Fernando I

de Aragon, que acababa de llegar de Valencia é iba á Perpiñan á tener vistas con el emperador Segismundo, para tratar de extinguir el cisma que traia dividida la Iglesia.

PROVINCIA.

(Del Diario de Palma del 21.)

Ayer, como se acostumbra anualmente, tuvo lugar la romería en el monasterio del Real, siendo mas escasa la concurrencia que en años anteriores, motivado esto sin duda alguna á que los ánimos están absorbidos en la órden del dia.... toros.

Así como el año pasado tuvimos el grato placer de consignar no habia ocurrido novedad; en este tenemos que lamentar algunas de resultas de haberse desbocado un caballo, y atropellado á varias personas, poniendo en peligro la vida á una de ellas que lo es el Sr. D. Guillermo Piña, que según sabemos le administraron ayer noche el viatico, pero hoy sigue con mejoría. La otra persona herida, aunque no tan gravemente, es el Sr. D. Francisco Aguiló. Sensible nos es tener que deplorar desgracias, cuando lo que las produce son divertimientos.

(De El Isleño.)

Recomendamos la lectura de las siguientes líneas que encontramos en el *Diario de Barcelona*. La desesperacion de una familia al ver atacado de garrotillo á cualquiera de sus hijos, sin tener á la mano medios eficaces, bien merece se tengan presentes aquellos que aun ofreciendo una remota esperanza de salvacion, se recomiendan por uno u otro favorable resultado obtenido.

«Tenemos una grata satisfaccion en anunciar, y creemos que muchos padres de familia nos lo agradecerán, que, según el médico de la Casa de Maternidad y niños espósitos de esta ciudad, Dr. D. José Espinosa, el hielo aplicado á la garganta y haciendo á la vez uso del vomitivo, cura de una manera rápida, y al parecer segura, la enfermedad llamada garrotillo, ó croup, que tantos estragos produce en los niños.»

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Ceferino papa y mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asuncion, en la iglesia parroquial de Santa María, privilegiada.

SANTO DE MAÑANA.

San José de Calazanz, fundador.

AFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 5 horas y 22 ms.—Pónese á las 6 h. y 41 ms.

LUNA.—Sale á las 4 h. y 52 ms. de la T.—Se pone á las 2 h. y 20 ms. de la M

ORDEN DE LA PLAZA

del 25 de Agosto de 1863.

Servicio para el 26.

Gefe de dia: Sr. Coronel del Regimien-

to infanteria de Zaragoza n.º 12 D. José de Srlazar. — Parada, este cuerpo y Granada. — Hospital y provisiones Zaragoza. — El T. C. Sargento Mayor.— Juan Perea y Jáuregui.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS

De Palma vapor-correo Mahonés de 87 ts., cap. D. Agustin Galens, con 17 tripulantes y varios efectos.

De Palma en 3 dias laud esp. San Juan, de 23 ts. pat. Miguel Landino con 5 trip., 5 pas. v no y otros efectos.

AVISOS OFICIALES.

Se recuerda á los contribuyentes á Inmuebles é Industria se sirvan satisfacer sus descubiertos del corriente trimestre dentro tercero dia preciso, espirado el cual procede la expedicion del apremio de primer grado.

Alcaldía Constitucional de Mahon.

El dia 29 del corriente á las doce de su mañana, ante el Ayuntamiento de esta ciudad, tendrá lugar la subasta de las obras de reparacion del edificio que ocupa la escuela pública de primera enseñanza de la misma, con arreglo á los pliegos de condiciones facultativas y económicas que obran en esta Secretaria; debiendo advertir que en lugar de hacerse el pago de la cantidad en que se adjudique este servicio en los plazos que determina la condicion 6.ª de las económicas, se abonarán al empresario 6 000 reales á la mitad de la obra y el saldo luego que esté concluida y admitida; que la subasta ha de hacerse en pliegos cerrados y que el tipo que ha de servir de base es de 10,274 rs. 50 cénts. Mahon 11 agosto de 1863.—Juan. J. Sancho.

D. Cristóbal Mir, Juez de paz de la ciudad de Mahon.

HAGO SABER: Que en méritos de las diligencias que sobre ejecucion de las sentencias pronunciadas en los autos de juicio verbal seguidos en este Juzgado á instancia de José Trigaura y Francisco Pujol contra Teresa Portella consorte de Francisco Cachot, sobre pago de maravedi, se saca de nuevo á subasta la casa de pertenencia de dicho Portella n.º 35 y 37 de la calle de Sta. Cecilia, á tenor de las condiciones contenidas en el albarán

que obra en poder del pregonero público, quedando señalado para el remate la audiencia de este Juzgado, del dia 15 de Setiembre próximo á las once de la mañana. Dado en Mahon á 22 de Agosto de 1863.—Cristóbal Mir.— Por su mandado.— José Vinent Srio.

ANUNCIOS.

MR. DOUX, que tiene su establecimiento en Palma calle S. Nicolás números 82 y 83, acaba de llegar á esta ciudad con un surtido de estampas, mapas, espejos de todas dimensiones, con marcos dorados y sin ellos, pinturas al óleo, anteojos, cristales para id. de larga vista, microscopios, niveles de agua, lentes de mano, barómetros y termómetros; para las personas de vista cansada se vende unebra agujas. Tambien compone toda clase de instrumentos para óptica.

El despacho queda abierto, solo por 4 dias, en la plaza de la Constitucion, núm. 8.

El señor Junca, de nacion francés, alumno de la escuela normal de Paris y profesor que ha sido del Liceo Imperial de Argel, tiene el honor de participar á los pares de familia que ha fijado su residencia en esta ciudad, y tiene abierta en su casa cátedra de francés.

El método y sistema de enseñanza será la que se sigue en las universidades francesas, es decir, la sola que permite hablar y escribir con toda la correccion y pureza posible.

Dará tambien lecciones en casas particulares.

Traduccion de cualquier escrito y documentos en francés é italiano.

Calle Nueva n.º 33 piso segundo.

VAPOR MAHONÉS.

Al mando del capitan D. Agustin Galens, saldrá directamente para Palma hoy miércoles á las cinco de la tarde.

Admite cargo y pasajeros y lo despacha D. Juan Taltavull, calle del Angel, 14.

Por todo lo que vá sin firma.—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva núm 21.